

ANUNCIOS

PAGO ANTICIPADO
Se suscribe en la Administración, calle de Anselmo Aracil-10, (bajos) Alcoy, á donde se dirigirá toda la correspondencia.

NUMERO SUELTO 5 CTS.

EL MOVIMIENTO

SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCIONES

PAGO ANTICIPADO
Alcoy, un mes 0'25 pesetas.—
Fuera, un trimestre 1 peseta.—
Anuncios y esquelas, precios convencionales.

NUMERO SUELTO 5 CTS.

Año VI N.º 65

Alcoy.---Sábado 3 de Mayo de 1902

2.ª época

AGENCIA GENERAL DE TRANSPORTES

FRANCISCO SAMPER

ALGOY

Con objeto de satisfacer las necesidades del comercio en general y de la numerosa clientela de esta casa, el servicio semanal de vapores que se venía haciendo queda convertido en trienal entre Barcelona y Gandía, por los vapores «Speranza» y «Besos» y con arreglo á las siguientes:

SALIDAS

De Barcelona para Gandía, los martes y sábados.

De Gandía para Barcelona, los sábados y lunes.

AGENTES

De Barcelona: Sra. Viuda de Orfila, Par que, 3.

De Alcoy: D. Francisco Samper.

También queda establecido en esta Agencia un servicio de gran velocidad, desde esta á Valencia y viceversa para encargos y paquetes, á precios sumamente módicos.

AGENTES

En Valencia: Sres. Rosel ó Urdiel y Compañía, Lanterna, 10.

En Alcoy: D. Francisco Samper.

Por la enseñanza

La idea de que del fomento de la enseñanza depende la prosperidad de los pueblos, es admitida hoy por todos. Los doctos la admiten como resultado de especulación propia, y los menos instruidos por asentimiento á la autoridad de los doctos. De todas maneras nadie se atreverá hoy á negar que la exaltación de la enseñanza es una poderosa palanca que por sí sola satisfaría muchos problemas sociales y económicos sirviendo de indirecta mejora á todas las manifestaciones de la actividad.

Por eso siempre hemos mirado con especial cuidado todo lo referente á la prosperidad de la enseñanza y nos maravilla sobremanera la apatía de ciertas personalidades que, por su situación intelectual, factora indispensable de una convicción reflexiva y profunda respecto a los beneficios del mejoramiento de la instrucción, no debieran mirarla con tan poco interés.

Decimos esto porque ya hace más de tres meses que se nombró una comisión especial del seno de nuestro Ayuntamiento para que estudiase y diera informe respecto á un grandioso y económico proyecto de creación de una escuela graduada, para cuyo proyecto se la dieron los datos y antecedentes necesarios, y á estas horas no sabemos que la referida comisión haya dado ningún paso en el desempeño de su cometido.

Esperamos que esa comisión sacuda un poco la inercia penetrándose de la importancia del asunto que se ha confiado á sus manos, ó en otro caso decline su misión, si no es de su agrado ó no siente suficientes estímulos para ella, para que otros puedan encargarse de proporcionar el calor que el asunto requiere.

Sería lástima, ya que Alcoy fué una de las primeras poblaciones que trató, en con-

sonancia con los preceptos de la moderna pedagogía, de establecer los grupos escolares, sistema que hoy conmueve por su perfección, quedase relegado á la categoría de rehacio consintiendo que otras ciudades, y entre ellas Madrid cuyo proyecto ha sido emitido con posterioridad al nuestro, nos tomasen la delantera y la gloria de prioridad.

Y ya que en provecho de la enseñanza hemos tomado la pluma, alcancen nuestras instancias á otro aspecto de la misma de suma importancia para nuestra ciudad.

Con la supresión de la Escuela de Artes é Industrias, que pasa á ser Escuela Industrial Superior, desaparece el beneficio de la enseñanza nocturna de los artesanos, que tantos éxitos ha obtenido durante los años que ha venido funcionando, no compensando aquella supresión, la reforma acordada en nuestra antigua Escuela Industrial de hacer algunas conferencias nocturnas, de donde resulta que la enseñanza del trabajador, tan importante para una población de la naturaleza de la nuestra, va á sufrir, si no se pone remedio, un funesto desmerecimiento.

La protesta inminente del elemento obrero que hubo de iniciarse en las populosas sociedades de socorros mútuos de Alcoy, no llegó á hacerse efectiva debido á las promesas de provisión, en una ú otra forma, que partieron del Ministerio de Instrucción pública y aunque poco después, en 11 de Enero, por una real orden, se estableció la creación en las escuelas superiores de industrias de una sección de *Manufactureros* apta para la enseñanza de los artesanos, y en 15 de Abril pasado se sacaron á concurso las plazas de profesores para la referida sección en la Escuela Industrial Superior de Tarrasa, no ha sucedido lo propio con la de Alcoy, circunstancia que nos hace temer quedemos nosotros huérfanos del mencionado beneficio.

Llamamos la atención de nuestra Corporación municipal hacia este asunto, no dudado que, penetrada de la importancia del mismo, hará las obligadas gestiones para lograr se conceda á Alcoy también la sección de *Manufactureros*, con lo cual quedarán satisfechas las justas aspiraciones de nuestros artesanos.

J. MARTÍNEZ.

ELÉCTRICA

Las estupendas afirmaciones de rumbo socialista hechas en el Congreso por el Ministro de Agricultura han puesto en movimiento á las oposiciones de la derecha, y hasta han promovido temerosos recelos en algunos ministeriales, hasta el extremo de motivar indicios de separación del partido de algunos elementos.

Moret hacía gestos de asentimiento á las revolucionarias palabras del Sr. Canalejas conforme este iba emitiendo, cosa que nos hace pensar si aquellos gestos eran motivados por el regocijo que el Ministro de la Gobernación sentiría al vislumbrar una nueva ocasión de lucir sus habilidades de escamoteador de promesas como lo hizo con toda limpieza con la que se dió al país sobre el famoso decreto de Gonzales.

Nosotros no nos entusiasmos con las declaraciones que desde el banco azul hace el demócrata ministro de Agricultura: pues con Sagasta y Moret de por medio, las promesas radicales del gobierno resultan como la paga de trampos; que nunca llega.

Todo lo más que esperamos de este Gobierno apesar de los esfuerzos del Sr. Canalejas, es lo que nos enseñó cuando estudiábamos latin una fabulita que se titula el Pasto de los montes: después de meter mucha preparación y estruendo un ratoncillo fué lo que parieron.

EFETE.

SECCIÓN LITERARIA

LA ETERNA INCÓGNITA

Soneto

Estudiando el porqué de la existencia,
Volvióse loco un sabio muy nombrado
Que había veces mil solucionado
Los más grandes problemas de la Ciencia.
Pero no vió su clara inteligencia
Que al humano mortal le está vedado
Llegar á donde Dios solo ha llegado,
Y estudiarlo, por tanto, es gran demencia.
Porque, ¿qué se ha sabido hasta hoy en día
De esta vida mortal tan estudiada,
Y sobre la que hay tanta fantasía
Y tanta chifladura proclamada...?
Pues, de tanta y tantísima teoría,
Solo sabemos hoy, no saber nada.

F. G. S.

EL DIABLO PREDICADOR

Soneto

De cátedra, moral, abrió el Diablo
Y tan hermosa y pura la enseñaba
Que el público que absorto le escuchaba
Tentale por digno de un retablo.
Unos, le confundían con San Pablo
Y aun no faltaba quién aseguraba
Que en sus dulces palabras palpitaba
Aquel Dios que nació en un vil establo.
Pero como es tan fácil un descuido
Por más esmero que tener se quiera,
El topo del Diablo inadvertido
Escondiose la cola de manera,
Que apercebiose, tarde, sorprendido,
De que la punta de ésta, quedó fuera.

F. G. S.

LA PUNTILLA

Imagínate, Fabio amigo, que fueres carlista. ¿Qué no te es posible formar imaginación tan extraña? Haz un esfuerzo por tu vida. Quitá de tu cerebro todo lo que es menester quitar para aposentar en el hueco la monarquía patrimonial. Pon en tu cerebro todo lo que es preciso poner para darse á entender que España pertenece de derecho a D. Carlos de Borbón. Y una vez hecha esta mudanza y trasiego en tu masa encefálica, hete transformado en hipótesis en un celoso y ardiente mantenedor de la santa causa del Chapa.

El ser carlista nada añade á tu condición de español. Es esta una de las más desatinadas pretensiones del tradicionalismo, que se imagina poseer la exclusiva del amor patrio, solo porque, andando como el cangrejo hacia atrás, nunca pierde de vista al pasado. Hay que convenir, no obstante, en que el patriotismo que consiste en creer que la pa-

tria pertenece á un hombre, es un extraño patriotismo. Démoslo de barato y supongamos que la adhesión al pretendiente en nada menoscabe ni merme tu cariño á la madre España.

Una obcecación parcial no implica necesariamente la completa ablación del buen sentido. Una adhesión mal colocada no supone por fuerza el extravío de los afectos. Por más que tengas la desgracia de ser carlista, tú eres, amigo Fabio, hombre de inteligencia y de corazón. En tal supuesto he aquí que llegan á tus oídos los rumores que circulan. El legitimismo se agita, tus correligionarios se preparan. Ante la perspectiva de una próxima guerra civil, he aquí, punto más, punto menos, cuales son tus meditaciones:

«Carlista soy de remate y deseo con vehemencia que venga D. Carlos á poner un término á la desenfadada orgía del garrulo liberalismo. Cierzo que ya no ampara á nuestra causa el nimbo religioso. La iglesia militante ya no milita por nosotros. Los representantes de la fe viven en el seno de la legalidad como el pez en el agua. Nunca nosotros les miráramos, les serviríamos, les atenderíamos como ahora se les atiende, sirve y mima. Es más: para alzarnos en armas lo primero que tenemos que hacer los carlistas es desobedecer abiertamente el mandato absoluto, terminante y reiterado del Padre común de los fieles, del cabeza visible de la Iglesia, del sucesor de los apóstoles y Vicario de Cristo en la tierra.

No importa. Aunque Dios se haya borrado de nuestro estandarte, yo sigo la enseñanza. Tan robusta es mi convicción política, que sofoca en el fondo de mi conciencia mi fe religiosa. Soy carlista, no por la Iglesia, sino contra la Iglesia; no por el papa, sino contra el Papa; no por Dios, sino contra Dios. Lo primero para mí es la legitimidad. España es una alquería que le quitaron á mi a no. Los españoles son un rebaño que pertenece á mi señor. Por reintegrarle en sus derechos de prosperidad estoy dispuesto á dar mi sangre y verter la ajena. Todo menos consentir que D. Carlos no cobre su hacienda.

Lo único discutible es la ocasión. ¿Puede ser ésta más propicia? El liberalismo ha abortado. El desengaño del país es completo. Nadie ama ya esas libertades que para nada sirven; el fracaso del parlamentarismo no ha podido ser más ruidoso. El pueblo está harto, chasqueado de mentira representativa. Aquella revolución que vino al mundo como protesta contra la tiranía regia y feudal, ha engendrado aquí la tiranía ministerial y el feudalismo caciquil. No luchamos ya contra la libertad, sino contra una dominación despótica, que no tiene siquiera en su favor la leal sinceridad ni el prestigio de la tradición. Los partidos están disueltos, las fuerzas políticas dislocadas, la nación y el Estado en ruina. Los elementos democráticos de la sociedad española están dando en las presentes circunstancias clara muestra de su importancia. La opinión murió. La masa obrera deserta de las ideas y se vá tras los intereses. Las gentes andan por ahí buscando con un candil alguien que les redima. La nación ha perdido la fe en sí misma. El despecho del vencimiento, la vergüenza de la derrota, exaltan los ánimos y procuran una primera materia apta para todas las turbulencias. La bancarrota está en puerta: el hambre no lejano. El jesuitismo

nos ha preparado admirablemente el terreno. El fondo de esta sociedad nos pertenece. No en balde se viene cultivando tantos años el microbio de la mojigatería en el caldo de lo existente. Por todo porvenir ofrécese a los españoles el reinado de un niño. Hubiéramos nosotros púestolo todo a nuestro gusto y no lo habríamos hecho mejor.

Sí, la ocasión es excelente, única. Pero ¿cabe aprovecharla? ¿Es lícito? ¿Es patriótico? ¿Es honrado? ¿Qué vamos a dar nos otros a España antes de nuestro triunfo? ¿Qué consuelo aportamos a su cuita? ¿Qué remedio traemos a sus males? ¿De qué suerte iremos a aliviar su inmenso infortunio? Ahógalas el peso abrumador de una deuda inmensa, y nosotros, vencidos ó trinfantes, vamos a aumentar esa deuda. No puede con los gastos de un personal militar desmedido, efecto de las guerras, y nosotros, al día siguiente de la victoria vamos a duplicar con los nuestros el número de jefes y oficiales. Las obligaciones eclesiásticas le son gravosas, y nosotros, si hemos de pagar ciertos servicios y acallar las cóleras del Papa, tenemos que aumentar en gran manera la carga de las obligaciones eclesiásticas. El presupuesto de clases pasivas es enorme, y nosotros nos preparamos a hacer más viudas y más huérfanos. La agricultura carece de brazos, y nosotros vamos a arrancar de sus hogares al agricultor. Toda una generación ha sido estérilmente sacrificada en las guerras coloniales, y nosotros vamos a sacrificar la generación siguiente. La resurrección de la patria reclama el concurso de todos, y nosotros vamos a suscitar de nuevo problemas ya resueltos. España necesita rehabilitarse en la opinión del mundo, y nosotros vamos a notificar al mundo que la demencia suicida de los españoles es incorregible.

Aun todo ello fuera poco sin el tremendo, sin el supremo riesgo que amaga hoy a la existencia misma de la patria. ¿Quién lo ignora? España está, como China, puesta en estudio por los grandes saltadores de pueblos. El cadáver de esta gran nación parece una presa fácil a los cuervos del derecho de gentes. Nuestra impotencia, nuestra indefensión, han aguzado su apetito. Todas esas ambiciones buscan para saciarse solo la sombra de un pretexto. ¿Y qué pretexto más plausible que el de la discordia civil, originada al día siguiente de la catástrofe y mantenida a nombre de cosas que ya a los ojos de la Europa culta pertenecen a la arqueología? Comparado con el levantamiento carlista de ahora, la traición de San Carlos de la Rápita habría sido una niñería. La guerra de Africa no ponía en cuestión la vida misma de la patria. El primer tiro que ahora se dispare será ó no el anuncio de la conflagración europea; pero de cierto hiere en mitad del corazón a la madre España.

A eso yo no coopero. Podrá dolerme, como hombre de partido, el que ocasión tan propicia se desaproveche y se pierda. Como patriota, jamás oficiaré con España de puntillero.

Esto pensarías tú, Fabio discreto, y te abstendrás de toda participación en una intentona, que habria de ser en las circunstancias actuales el más negro de los delitos. No parece posible que ningún español quiera oficiar en nuestros días de D. Opat, sirviendo más ó menos conscientemente los designios del extranjero rapaz que espía el momento de caer sobre nosotros y despedazarlos. No habria locura semejante a esa locura; no habria crimen comparable con ese crimen. Quien tal hoy a sabiendas hiciera, merecería la pena de los parricidas.

Alfredo CALDERÓN.

CHULOS Y POLÍTICOS

Así como la gente chulapona, sustituye muchas veces los oficios de la

Justicia quitándose de enmedio, cual vulgarmente se dice, unos valientes a otros, por el rápido procedimiento de la puñalada trapera ó navajazo traicionero, de la misma manera muchos políticos al uso de los presentes tiempos se inutilizan y destruyen los unos a los otros con el puñal de la doblez y la daga de la deslealtad y la ambición, después de haber chocado todos juntos en alegre juerga, las rebosantes copas del poder.

Pero lo triste del caso es, que las más de las veces esos políticos víctimas de sus ingratos y desleales compañeros, son unas bellísimas personas en toda la extensión de la palabra, que equivocaron el oficio al dedicarse a la política del día, por sus buenas condiciones de carácter y corazón generoso, por el cual tal vez hayan pecado pero siempre honrada y noblemente y cuyo error tan caro pagan, siendo mártires precisamente de aquellos mismos a quienes alimentaron hasta la hartura, para que les den garrote.

Si se inutilizaran los sátrapas, los vividores de oficio, los industriales de la política, los que comen de ella a dos carrillos, los que gastan y triunfan sin saber de qué, ó, de aquello que está en la conciencia de todos y en la lengua de ninguno, podría perdonarse cuando menos el político dagazo por innoble y asqueroso que resulte, a cambio del servicio de limpiarse con él a la Nación, ciudad ó pueblo, de esos roedores inmundos de la política al uso, que envenenan las mamas de la Patria al chupar su blanda esponja; pero que sean tan solo las víctimas, en general hablando, los pocos hombres de corazón y buena voluntad que palpitan y se mueven en la comedia política del día, resulta tan feroz y repugnante, como el mortal mordisco de enjaulada fiera a una inocente criatura, que no supo lo que se hizo al entrar en la leonera de la política actual.

Ponerse por lo tanto el corazón, en nuestros días, al servicio de esta política venal que nos consume y devora en los menguados tiempos que corremos; ofrecerle a esta meretriz impúdica de la edad presente sus leales y sinceros oficios los hombres de buena voluntad é insobornable conciencia, equivale a querer ir al sacrificio, para morir en él sin gloria y sin honor a mano armada, los que no haciéndose cargo del sentido de la realidad que todas las cosas tienen en la vida y del que nunca debe desprenderse el hombre, penetran con el alma en la mano y con la conciencia de cristal, por lo pura y transparente, en esa ciudad maldita de la política reinante, donde solo existe oxígeno, salvo en raras escepciones, para el deshecho social ó la nulidad oscura ó el imbécil vanidoso.

Los hombres por consecuencia, del ideal puro y sin mácula; las con-

ciencias sanas y robustas de este país desdichado; las almas fuertes y bien templadas en el fuego del acero; el corazón que aún palpita ante esas nobles y generosas sacudidas del español sentimiento, debe vivir en el día en casa ó la oposición.

El Barrio Obrero en Alcoy

La Catedral de Cuenca y el Sr. Canalejas

Sin perjuicio de agradecerle al Sr. Canalejas en cuanto pueda valer y significar su generosa oferta de costear una casa de su peculio y otra con cargo al Ministerio de Obras Públicas, como base del Barrio Obrero en proyecto que se intenta construir en nuestro pueblo, hemos de manifestar, sin embargo y a pesar de ello, con esa liana franqueza a que el cumplimiento del deber en la prensa obliga, la mala impresión que nos han producido las relaciones que de la estancia última del Sr. Canalejas en Cuenca ha hecho recientemente la prensa de la Corte, por el elocuente y significativo contraste que hemos venido a encontrar entre esas grandes y tan valiosas promesas, que, como miembro del Gobierno ha hecho recientemente nuestro eximio Diputado a la ciudad Conquense con motivo de la catástrofe de su catedral, y las tan exiguas que como Ministro del Reino ha tenido el Sr. Canalejas para Alcoy y poco menos que microscópicas, por lo insignificantes, si con aquellas se las compara, a pesar y sin embargo de ser el Diputado de este distrito y de haber ido hace muy poco a Madrid una comisión a visitarle con el Alcalde de este pueblo a su cabeza, la cual hay que suponer pediría entre otras cosas al Sr. Canalejas, interpusiera sus valiosas influencias cerca del Gobierno, para conseguir de este su más eficaz apoyo en pró del proyecto mencionado, y, de ser ante todo y sobre todo, ante y todo y sobre todo Sr. Canalejas, más digna, pero mucho más digna, de ser atendida y apoyada por el Estado, moral y materialmente, la construcción de un barrio para obreros que a pesar de su carácter local tiene también su aspecto general que al Gobierno le interesa ó debe de interesarle por lo menos, que el reparo de una catedral ó de una torre, por atendible que a esto se le quiera suponer y sea.

Porque ¿qué significa el ofrecimiento de construir el Ministerio de Agricultura una casa a sus espensas para el proyectado barrio en nuestro pueblo, y que a lo sumo vendrá a representar para el Estado el pequeño desembolso de unas 2.500 pesetas, que han estado al alcance de poderlas ofrecer igualmente una fortuna particular, frente a esas tan

importantes como valiosísimas promesas hechas por el Sr. Canalejas a la Ciudad de Cuenca según antes ya hemos dicho, y de que nos dá cuenta el corresponsal de *El Liberal*, de Madrid, en dicho punto, en su número correspondiente al lunes último en los siguientes términos:

No quiso limitarse el Sr. Canalejas a lo que constituía el objeto de su viaje; hizo más; ofreció ser constante defensor de los intereses de Cuenca Y COMO MINISTRO DE LA CORONA PROMETIÓ LA AYUDA DEL GOBIERNO Y HASTA LA PERSONA DEL REY (es literal lo subrayado.) Y el corresponsal en Cuenca de La Correspondencia de España, en el número de este periódico correspondiente al próximo pasado lunes, hablando también de dichos ofrecimientos pone en boca del señor Canalejas las siguientes palabras.

EL CRÉDITO PARA LA CATEDRAL LO HABRÁ; y sino se cuenta con otro recurso, estoy seguro que los vehementes deseos de todos nosotros, hallarán resonancia en el juvenil corazón del Rey para dedicar parte del crédito que se destina a las fiestas de su jura a la constitución. (Es igualmente literal lo subrayado.)

¿Qué significa, pues, repetimos lo ofrecido a Alcoy por el Ministro, a lo ofrecido a Cuenca, según se acaba de ver...? Nada; absolutamente nada; y más claro lámase agua.

¿Con qué se acudiría Sr. Canalejas a la persona del Rey si es necesario, para reparar una Catedral ó su torre en Cuenca, y para la construcción de un barrio obrero en uno de los centros fabriles más importantes de España como es nuestra ciudad, tan solo tiene el Gobierno 2 500 pesetas...? Es más importante, por lo visto, el levantamiento de un campanario ó los reparos de una iglesia, para un ministro liberal, que las humildes viviendas de estos pobres obreros alcoyanos, modelos de laboriosidad, honradez é inteligencia, que viven empaquetados en tugurios infectos y miserables y expuestos a contraer con sus desdichadísimas familias terribles enfermedades que a la vez que les minen la existencia comprometan la salud de toda una población...? ¿Por Dios, Sr. Canalejas! un poco, nada más que un poco de reflexión y un poco más de interés, para este pobre país.

Antes, pues, que soberbias catedrales y suntuosas torres, quiere el Dios de los humildes que se levanten casas a sus pobres, Sr. Canalejas; porque en esas modestísimas moradas; en esos barrios obreros, que también son templos, se encuentra y vive igualmente el Dios del desheredado, en la persona mismísima del infeliz proletario.

Como dijo muy bien el Doctor Espinós en su premiada Memoria en 1901 sobre construcción de viviendas para obreros, el Gobierno de la Nación es el llamado en primer término a prestar su apoyo efficacísimo

y pre
clase
conse
poder
proye
setas,
cia de
gobier
subver
millon
las cor
obrero
cuerd
D. Don
Com
estado
le pued
cer gr
ayudar
no ayu
quinien
mismo
gran di
¡Avia
alcoyan
ción de
de la ac
con el c
celentis
ofrecer
Corpora
len a u
quinien
esas fut
salir de
Desde
tros Edi
mento
casos; la
Municip
desembo
¿Con
embolso
que se tr
mayor, y
vez, cal
cada año
voladore
dulzaine
En fin
cho, y
javiados
coyanos,
el barrio
ya expue
paso sea
plano. O
¡ójala así
pasar con
to. Despu
Prensa co
rijilla, qu
á levanta
el día hay
noticias;
designo,
piadosam
paz y desp
Pero e
consolar v
dral de Cu
oficios de
esta ciuda
por cierto,
va como e
quenses, c
comisión a
por lo otr

DESDE IBI

Abajo el arriendo de consumos

Nosotros los que componemos la «agrupación republicana social», tontos ó ilusos ó como se nos quiera llamar, pero verdaderos amantes y entusiastas defensores del generoso ideal que abrigamos desde el fondo de nuestros corazones, y el cual des-cansa en la noble aspiración del bienestar de toda la humanidad en general, y de todos los vecinos de este hermoso pueblo en particular, os convocamos á todos los vecinos de Ibi para la reunión pública que celebraremos hoy á las cuatro de la tarde en el «parador del camino de Alicante,» para tratar del problema de los consumos que queremos por reparto y solo por reparto, esperando que cumpliendo con vuestro deber y dando patente prueba de que amáis la libertad y el derecho, acudiréis unidos con un mismo pensamiento y guiados por una misma aspiración á la reunión á que se os invita, para demostrar que también como nosotros odiáis todo lo que signifique privilegio y esclavitud y amáis todo lo que entrañe igualdad y justicia.

Hora es ya de que todos despertemos del letargo que por tanto tiempo nos ha tenido sumidos en el sueño de la ignorancia y que trabajemos sin descanso para que el pueblo sea rey del pueblo mismo, y que cumpliendo con los sagrados deberes de la justicia, sepa imponerse contra todas las tiranías y contra todas las injusticias, y en su lugar venga á implantar todo aquello que refleje luminosos destellos de luz, de armonía, de igualdad, es decir, logre colocar enhiesta la gloriosa bandera del progreso, que ha de hacer en tiempo más ó menos próximo de cada pueblo una familia unida por los santos y sagrados vínculos del amor.

Adelante, pues, y que todos los hombres que aman desinteresadamente la causa de la razón (y no vivan del matute ó el privilegio) prorrumpán el mismo grito de ¡Abajo el arriendo de consumos! ¡Queremos este impuesto por reparto! Nos apoya la razón, nos asiste el derecho, y demandamos por la legalidad, ¿y qué más? hasta el Ministro de la Gobernación nos invita á resolver el problema con la notable real orden del veinte y uno de Abril próximo pasado, porque hasta por los poderes públicos se reconoce las inconveniencias del bárbaro arriendo de consumos. No faltéis pues, esta tarde á cumplir con vuestro deber y recibid por anticipadas las gracias y el reconocimiento que á todos os tendremos por la cooperación que nos prestéis asistiendo al sitio á que se os invita; porque á todos, ab-

solutamente todos, interesa por igual el bienestar del pueblo, aunque más en particular á nosotros en el caso actual, por la iniciativa voluntaria que tan gustosos hemos tomado en el asunto que la motiva.

La Agrupación Republicana Social.

NOTICIAS

Según noticias adquiridas por conducto digno de crédito, un propietario de esta ciudad tiene el proyecto de construir 45 casas para obreros, en los terrenos situados más arriba del Hospital y contiguos á éste, en dirección á Bañeras.

También tenemos entendido que el acudado propietario D. Emeterio Albórs proyecta construir un grupo de diez casas al fin antes indicado, en sus terrenos de la heredad de la Mezquita, lindantes con la carretera de Bañeras.

Unicamete la iniciativa particular, em-preniendo como negocio rentístico esta clase de construcciones, es la que podrá, en nuestro concepto, levantar en su día un barrio obrero en nuestro pueblo, que venga á satisfacer las necesidades del proletariado alcoyano, tan falto de un hogar adecuado para el mismo y sus familias, en nuestros días.

Porque si hemos de aguardar á que se construya el que hoy está en proyecto, nos parece que ya podemos esperar sentados, por las razones expuestas en otro lugar del periódico.

Ante el Juzgado de primera instancia será presentada un día de estos, según noticias, una demanda contra D. Emilio Verdú Chiquillo como agente de la Compañía de Seguros contra accidentes del trabajo «La Vasco Navarra», por el desgraciado obrero Miguel Gisbert Tormos que perdió el brazo derecho á causa del accidente que le ocurrió trabajando en la fábrica de D. Bauñista Merín hace ya algún tiempo, y por cuyo accidente reclamara judicialmente este desgraciado hijo del trabajo la indemnización que cree corresponderle con arreglo á derecho, por no estar conforme en otorgársela la nombrada sociedad en la cuantía que la pide este infeliz y desdichado obrero, que después de haber perdido un miembro en el trabajo, se vé en el triste caso de tener hoy que acudir á los tribunales en demanda de justicia.

Hemos recibido un atento beso de la mano del distinguido letrado y particular amigo nuestro, D. Juan Gomis Lloréns, en el que nos participa haber trasladado su domicilio y despacho á la casa número 91 de la calle de San Nicolás.

Agradecemos al señor Gomis en cuanto vale y significa el atento ofrecimiento que nos ha hecho, de su nuevo domicilio.

Llamamos la atención de la Alcaldía, sobre cierta junta ó sociedad, que, según noticias se ha constituido entre algunos vecinos de este pueblo, para acaparar todo el pescado que en Alcoy entra, monopolizando por éste medio la venta del mismo y á lo cual se debe al parecer, la sensible y bien sensible alza que desde hace ya bastante tiempo se viene observando que ha tenido y tiene este artículo en nuestro mercado, á fin de que se estudien los medios que se consideren adecuados, para evitar los perjuicios que está sufriendo el público con el antedicho acaparamiento, y muy en especial nos dirigimos á la Autoridad para que se digno averiguar lo que pueda haber de

cierto en el abuso que según se nos ha dicho está cometiendo dicha junta ó sociedad, enal es, el de guardar el pescado sobrante de los días que no se le puede dar toda la salida á esta mercancía, para los sucesivos, sin estar muchas veces en el debido estado de conservación, por las consecuencias lamentables que para la salud pública pudiera determinar la venta del pescado descom-puesto.

Esperamos, pues, que la Autoridad le concederá á este asunto la atención que su importancia pide y reclama, por las razones apuntadas.

El Siglo XX

PAÑERÍA

Para vestir con *chic* hoy en el día, Se impone El Siglo XX á los mortales; Porque aquél que no pisa los portales De esta afamada y rica pañería

Que en géneros y precios desafia A las primeras tiendas comerciales, Nunca realizará los ideales Que soñó una elegante fantasía.

¡Qué variedad de géneros, lectores! ¡Y qué pasmosa y rara baratura

La de sus mil surtidos superiores!

¡Qué gusto en sus dibujos! ¡qué finura!

En fin, es esta tienda, compradores,

¡La Mar! ¡el acabose...! ¡¡la locura!!



Señor Gerente de la Compañía
The Cosmo, S. en C.
Concesionaria del Elixir Verdi.
Barcelona.

Muy señor mío: He empleado recientemente el Elixir Verdi, del cual estoy completamente satisfecho, y no vacilo en poner á su disposición un resumen de mi observación.

El joven M... de 26 años enfermo de paludismo quedándole una anemia profunda; le he prescrito el Elixir Verdi en la dosis de media copa antes de la comida y cena, y con cinco frascos ha quedado completamente bien.

La joven T... de 19 años enfermó á los 16 y hasta aquí, á pesar de propinarle muchos medicamentos que la clorosis acompañada de desarreglos menstruales y leucorrea; le receté el Elixir Verdi y á los dos meses de tratamiento constante ha quedado perfectamente restablecida su salud.

Si lo juzga oportuno puede publicar esta carta donde tenga por conveniente.

G. Carmelo Llopis.
Médico-Cirujano.

Gandia 21 Marzo 1902.

DEPÓSITO:

Farmacia de D. Francisco Alfonso.

Imprenta de «EL SERPIS»
Calle Anselmo Araçil, 10, bajos.

y preciso á la construcción de esta clase de viviendas; ¿y qué apoyo ha conseguido Alcoy del Gobierno, para poder realizar el barrio obrero en proyecto.....? ¡Dos mil quinientas pesetas, que viene á ser la equivalencia de levantar una casa, cuando el gobierno francés en 1852, señaló una subvención nada menos que de diez millones DE FRANCOs para mejorar las condiciones de la vivienda del obrero, como oportunamente se recuerda en la citada Memoria de D. Domingo Espinós.

Comprendemos que el angustioso estado de la Hacienda española, no le puede permitir al Gobierno hacer grandes desembolsos, pero de ayudar en lo poco que se pueda, á no ayudar en nada, (pues dos mil quinientas pesetas y nada, es lo mismo para una Nación) media muy gran diferencia.

¡Aviados están, pues, los obreros alcoyanos, si esperan la construcción del barrio supradicho, en vista de la actitud del Gobierno y de la con él corre parejas de nuestro Excelentísimo Ayuntamiento; porque ofrecer levantar tres casas nuestra Corporación Municipal que equivalen á un desembolso de siete mil quinientas pesetas, es lo mismo que esas futesas que se dan á veces para salir de un compromiso.

Desde luego que al leer esto nuestros Ediles, nos saldrán con el argumento de rúbrica para semejantes casos; las angustias de la Hacienda Municipal no permiten mayores desembolsos.

¿Con que no permite mayores desembolsos, eh? Pero si la cantidad de que se trata señores Ediles ó tal vez mayor, y que solo habéis de dar una vez, calculamos que os la gastáis cada año ó poco menos, en cohetes voladores, faroles y musiquitas y dulzaineros de Tales y etc., etc., etc.

En fin, como ya antes hemos dicho, y repetimos para terminar, ¡aviados esán los pobres obreros alcoyanos, si esperan ver construido el barrio obrero en proyecto, por las ya expuestas razones, y del que de paso sea dicho, ni siquiera existe el plano. O mucho nos equivocamos y ¡ójala así sucediera! ó lo que ha de pasar con dicho barrio, está ya visto. Después de tantos bombos en la Prensa con alguna que otra mentirijilla, quedará reducida la cuestión á levantarse las seis casas que hasta el día hay ofrecidas según nuestras noticias; se repartirán á quien se designe, sin compadrazgo alguno, piadosamente pensando, y.... aquí paz y después gloria.

Pero en cambio nos deberemos consolar viendo restaurada la Catedral de Cuenca, debido á los buenos oficios del Ministro Diputado por esta ciudad, que no ha necesitado por cierto, para prometer tan espresiva como elocuentemente á los Con-quenses, que haya ido á visitarle comisión alguna, y váyase lo uno por lo otro.

De venta en todas las poblaciones del Mundo

En Alcoy: Farmacia Central de D. Francisco Alfonso



Estómago Hígado
CALENTURAS REBELDES

ELIXIR VERDI

THE COSMO S. en C. BARCELONA

Elogiado y prescrito por eminencias
médicas de España y Extranjero

Los que sufren del estómago no tienen nada
más positivo, seguro é infalible.

PRECIO: 2 pesetas frasco



Imprenta de **EL SERPIS**
Anselmo Aracil, 10, (Bajos)
ALCOY

En este establecimiento encontrará el público un completísimo surtido de libros rayados de todas clases y tamaños, copiadore de cartas y letras, papeles comerciales, sobres blancos y de color en todos tamaños, cajas papel y sobres fantasia en blanco y luto, tarjetas y arjetones porcelana, marfil y bristo, etc., etc.

Se hacen con el mayor esmero y economía cuantos trabajos se soliciten como ediciones de obras y periódicos, circulares, membretes, facturas, tarjetas, etiquetas, recibos, estados, libros impresas, memorandums, esquelas y recordatorios.

Adviértese al público que caso de presentarse á deshora de la noche algún encargo de esquelas, deberá dirigirse al vigilante de la calle de Anselmo Aracil, para que avise á las dependencias de la casa.

Para el festival del Corpus

SE HAN RECIBIDO EN

LA FUENTE DEL ORO

Sombrereria "Martinez,"

Inmenso surtido y gran novedad en sombreros formos y adornos de primavera y verano para SEÑORAS y NIÑAS. Especialidad en sombreros, gorras y boinas fabricación propia para CABALLEROS y NIÑOS. Todos los artículos del extenso ramo de sombrereria procedencia garantizada de las principales y más acreditadas fábricas extranjeras y de Madrid, Barcelona y Sevilla. Sombreros desde 3 reales á 30 pesetas. Gorras y boinas desde 2 á 30 reales.

Despacho por mayor y menor.

M. Torregrosa, 2 (antes Vall)

JUNTO A LA FUENTE DEL ORO

VINOS DE PROPIA COSECHA

Santa Rita, 13 Leopoldo Ferrándiz **Santa Rita, 13**

TINTO DUBOTS á 2'25 pesetas 11 litros (antiguo cántaro)

TINTO CORRIENTE á dos pesetas 11 litros (antiguo cántaro)

CLARETE SELECTO á tres pesetas 11 litros (antiguo cántaro)

Existencias de VALDEPEÑAS CLARETE SECO y BENEJAMA DULCE

VINAGRE DE VINO á medio real 3¼ litro (antigua micheta)

Servicio á domicilio con aumento de un real cada cántaro